
【開催日】 2021年5月18日（火） 18:00～19:15
【形　式】 Web講演
【出席者】 94名 36名

※回答者割合は下記グラフのとおり

【出席者　内訳】

大学 みなと
佐世保市
総合

諫早
総合

原爆
佐世保
中央

島原
長崎
医療

他施設 合計

医師・歯科医師 10 0 1 0 4 0 0 0 17 32

薬剤師 3 0 0 1 0 0 0 0 10 14

看護師 18 0 1 1 1 0 0 1 9 31

放射線技師 0 0 0 0 0 0 0 0 1 1

MSW 3 0 0 0 0 0 0 0 1 4

事務職員 2 0 1 0 3 0 0 0 1 7

その他・不明 1 0 0 0 0 0 0 0 4 5

合計 37 0 3 2 8 0 0 1 43 94

【時　間】

【回答者】

2021年度　第1回長崎県がん診療連携拠点病院研修会
アンケート調査結果

職 種
施設名



【今回の講演について】
①よかったところ
・改善の流れがスムーズにできており、理解しやすかった（看護師）
・乳がんの話が解りやすかった（看護師）
・乳がんの基礎からわかりやすかった（看護師）
・多職種の参加があった点（医師）
・看護師の視点での外来化学療法へのとりくみがわかった。普段なかなか聞くことができない
　乳がんの化学療法について理解が深まった（医師）
・実践的な内容だった。事前にスライドを頂けたので、内容も確認できてよかった（医師）
・多角的な講演だった（薬剤師）
・乳がん治療のことを知れたこと（看護師）
・具体的な実例について（薬剤師）
・乳がんの新しい治療について学べた（薬剤師）
・化学療法室の業務改善の取り組みがよかった…2件（看護師）
・わかりやすく勉強になった（薬剤師）
・乳がんの講演会はとてもわかりやすく、声も聞き取りやすくて大変勉強になった（看護師）
・講演1：問題解決手順の流れがとてもわかりやすく、参考になった。講演2：乳癌の治療の流れが
　よくわかった（医師）
・医師のレジメン確定、採血室、看護師連携などチーム連携の工夫が垣間見れた。また、乳がんの
　抗がん剤、ホルモン治療について理解できた（医師）
・講演1のことを参考に自分のところでの問題点を段階を踏んで改善につなげる方法がわかって
　よかった。また、講演2では、免疫チェックポイント阻害剤のことについての説明が分かりやす
　かった。また、このような薬が適応を増やしていっていることをしり、勉強不足を思い知った
　（薬剤師）
・患者さん・医療従事者双方のためになる取り組み例や、乳がんについてわかりやすいお話が聞け
　た（事務職員）
・最初の演者は、看護師の立場で如何に効率的にケモの患者を扱えるか、各部門に働きかけ動かれ
　て実績を出されている点が良く分かり参考となった。岩朝先生のご講義は、最新の乳がん治療に
　対して内科医としての知見が聞けて大変勉強になった（薬剤師）
・講演内容が、当院の現状にも当てはまることが多く、問題点や改善点など参考にさせていただき
　たい点が多くあった。「乳がんとは？」から講演が始まり、頭の中が整理しやすかった（看護師）
・外来化学療法室の業務を効率よく行うための工夫が聞けて良かった。乳がん治療についての知識
　を深めることができた（看護師）
・化学療法室の改善等現場の取り組み、PDCAサイクルを回している状況がデータ等で分かりやす
　い発表だった（看護師）
・実際の現場での工夫が聞けたのでよかった（看護師）
・乳癌の化学療法の最新の情報を知ることができたし、とても分かりやすい講義だった（看護師）
・ハンドアウトがありメモが取りやすかった（薬剤師）
・最新の化学療法を教えていただき勉強になった（看護師）
・乳癌に対する専門的な講演をきくことができた（医師）



・岩朝先生のお話がとても分かりやすかった。本城先生の資料が見やすくわかりやすかった
　（看護師）
・看護師の視点での外来化学療法へのとりくみがわかった。普段なかなか聞くことができない乳が
　んの化学療法について理解が深まった…2件（医師）
・化学療法室の運営に対し改善にむけて問題点を抽出し、工夫した点がとてもわかりやすい発表。
　各部門と協力された様子がよくわかった。乳がんの新しい治療についてわかりやすい講義だった
　（看護師）
・乳がんの公演は聞きやすくてとても分かりやすかった（看護師）
・乳がんの講演がわかりやすく、有用だった（医師）
・乳がんの基礎から説明があり、とてもわかりやすく勉強になった（看護師）

②気になったところ
・スライドの不具合、音声が聞こえにくかった（医師）
・特にないですが、最初の講演で8時から採血を実施されていたが、検査技師さんの超勤はないのか
　が気になった（薬剤師）
・オンラインだと…、他のメンバー、表情がわからず、質問しづらい。抗がん剤治療室の、コロナ
　禍での現在の状況を知りたかった（看護師）
・電波がとぎれる時が時々あったこと(こちらの電波状況かもしれませんが)（看護師）
・外来化学療法の公演は聞き取りにくかった（看護師）

③講演に関する要望
・いろんな癌腫のお話を伺いたい…2件（医師）
・これからも続けてほしい（医師）
・もう少し詳しく話しを聞きたいところがあった（薬剤師）
・内容、時間などちょうど良かった（薬剤師）
・オンラインは苦手（看護師）
・薬剤師を演者にして講演を企画していただきたい。（可能であれば・・・程度）（薬剤師）
・待ち時間に発表者の音量に合わせた音楽を流すなど、事前調整ができる工夫がほしい。(講師の
　音量を合わせるのは難しいと思うが、講演が始まってから音量調整が必要だった。また、以前、
　講演が始まって初めて音声が出ていないことが分かり、バタバタしたことがあったので事前に
　確認できるようにしてほしい。)（看護師）
・今回のように、分かりやすく、ためになる講演を続けてほしい（看護師）
・他職種が参加していますで、チームで取り組む治療の支援、患者支援などの内容を聞きたい
　（医師）

◆次回の講演で希望すること（内容、場所、日時など）
・開始時間は18:30からがありがたい（医師）



・リンパ腫の治療…2件（医師）
・頭頸部腫瘍の内容をしてほしい（治療や支持療法について）（看護師）
・時間帯ができればもう少し遅い時間。19時半～など（薬剤師）
・web形式での参加を希望する（医師）
・web開催はありがたい（事務職員）
・内容：薬物療法の副作用対策やＩＶナースなど　場所：オンラインで研修に参加させていただき、
　助かります（看護師）
・オンラインだとどこからでも参加できるので助かる（看護師）
・現在くらいで問題ない（薬剤師）
・新型コロナの状況から、次回もＷＥＢ開催が良いです。時間はよかった（看護師）
・オンラインでの参加は、アクセスが容易で多数の人が参加できるので継続していただきたい
　（医師）
・Webだと参加しやすくてよかった（看護師）

◆がん診療センターに対するご要望をご記入ください
・ありがとうございました（看護師）
・いつもありがとうございます…2件（医師）
・いつも興味ある研修会の開催、ありがとうございます（看護師）
・添付文書などと用法が違う場合などの疑義紹介について。先生が意図的に処方している場合など。
　（以前、用法が違う処方について疑義紹介したが、MRに確認してもそれはダメですとの事で複数
　回疑義紹介することになり先生にご迷惑をおかけしたので、わざと添付文書とは違う用法で出し
　ているなどがわかりたい）（薬剤師）
・これからも活動を継続して頂き、県民のがん治療に貢献して頂きたく思います。いつも有り難う
　ございます（薬剤師）
・新型コロナ対応が大変な中、研修会開催ありがとうございました（看護師）
・各科の専門家による新しい治療、また有害事象に対する工夫など教えていただきたい（医師）
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